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EN PUERTA, VISITA 
DE CLAUDIA 
SHEINBAUM.
Ya encarrerados y 
t ras  la  v is i t a  de 
R I C A R D O 

MONREAL ÁVILA y 
de ADÁN AUGUSTO 

LÓPEZ HERNÁNDEZ, las 
otras "corcholatas" están 

preparando su visita a Zacatecas 
p a r a  r e a l i z a r  l a s  a s a m b l e a s 
informativas en las que pondrán al 
tanto a la militancia y simpatizantes 
del proceso que permitirá elegir al 
candidato a la presidencia de la 
República. Y la "corcholata" que lleva 
la delantera en las preferencias, 
CLAUDIA SHEINBAUM, ya tiene 
fecha para visitar Zacatecas. Estará 
por acá el 7 de julio próximo y 
aunque todavía no tienen definido 
el lugar porque no quieren que les 
pase lo que a ADÁN y dejar a la 
gente horas bajo el sol, al menos su 
equipo de trabajo ya definió que 
será por la tarde, pasadas las 5:30 
de la tarde.

LLEGA HOY 
MANUEL 
VELASCO.
Mientras aquellos 
detallan la visita de 
SHEINBAUM,  los 

que sin hacer ruido 
y tejiendo fino son los 

del partido Verde de 
Z a c a t e c a s ,  q u e  y a 

prepararon todo para recibir este 
viernes al chiapaneco MANUEL 
V E L A SCO,  c om o  o t r a  d e  la s 
"corcholat as"  que aspira  a  la 
candidatura presidencial. Él estará 
a las 4:30 de la tarde en la plazuela 
Miguel Auza, donde encabezará la 
asamblea informativa en la que dirá 
a  l a  m i l i t a n c i a  d e l  V e r d e , 
principalmente, pero también a los 
de Morena y del PT, que lo apoyen 
en la encuesta de la que habrá de 
salir el coordinador Nacional de los 
Comités de Defensa de la 4T. En 
esta reunión se ve la mano de SUSI 
RODRÍGUEZ MÁRQUEZ y de todo 
el equipo de JORGE MIRANDA, que 
son los que están moviendo sus 
es t ruc turas .  Has t a  "PANCHO 
DONAS", alcalde de Cuauhtémoc, 
pue'que traiga gente para que el 
Verde se vea más.

CLAUDIA RUÍZ SE RETIRA 
DE LA CONTIENDA.
Cero y van dos: la senadora CLAUDIA 

RUIZ MASSIEU ha decidido retirarse 
de la contienda electoral, está en la 
que apenas el lunes pasado había 
respaldado, cuando se presentó el 
Frente Amplio de la oposición. RUIZ 
MASSIEU ya como que analizó cómo 
estaría el proceso interno y se dio 
cuenta que prácticamente los de 
oposición harían lo que le están 
cr i t ic ando a  Morena,  con sus 
acciones de pre-precampaña y de 
pilón, con cosas que la hacen dudar 
en cuanto a la veracidad, pues 
parece más una simulación. Así que 
una priísta y una panista, LILI TÉLLEZ, 
son las dos que ya se echaron para 
atrás en sus ganas de ser presidentas.

SUSI BARRAGÁN 
RENUNCIA A 
NUEVA ALIANZA.
Esta Legislatura local 
vaya que nos ha 
dado sorpresas. Los 
que llegaron por un 
p a r t i d o  y a  s e 
cambiaron a otro y los 
que juran lealtad a uno, se 
juntan más con otros. Ahora la diputada 
SUSANA BARR AGÁN  dec idió 
renunciar a la bancada del partido 
Nueva Alianza porque ya no va en 
congruencia con sus ideales. La 
renuncia se aplica desde el miércoles 
y ahora hay que ver con quien se va a 
juntar, porque ser la diputada que más 
votos tuvo de mayoría, histó ricamente, 
en el distrito de Villanueva, no es algo 
para rechazar…

ACIERTOS 
DE LA FGJEZ 
DAN CONFIANZA.
R e a l m e n t e  l a 
s o c i e d a d 
zacatecana es tá 
r e c o b r a n d o  l a 
c o n f i a n z a  e n  l a 
Fiscalía General  de 
Justicia del Estado, que 
comanda FRANCISCO MURILLO, 
porque de un tiempo para acá ha 
estado logrando sentencias en 
contra de sujetos que han cometido 
actos aberrantes contra mujeres y 
niñas. Feminicidios e intentos de 
feminicidios, secuestros y homicidios 
son algunos de los delitos que no 
han quedado impunes, gracias a 
que ya se están aplicando muy bien 
los  minis ter ios  públicos y  los 
s ab u e s o s  d e l  f i s c a l .  A s í ,  s in 
miramientos, queremos Justicia y 
ver en la cárcel a los responsables 
de tan terribles actos.
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-¡Síganme los buenos!

BIENVENIDAS 
SEAN LAS 

LLUVIAS

ZACATECAS, ZAC.- LAS LLU-
VIAS COMENZARON EN LA CA-
PITAL, ASÍ COMO TAMBIÉN EN 
ALGUNOS MUNICIPIOS, ESTO 
TRAE LA ESPERANZA A CIEN-
TOS DE FAMILIA QUE SOBRE-
VIVEN GRACIAS A LA AGRI-
CULTURA, ADEMÁS DE QUE 
YA ERA NECESARIO DEBIDO A 
LAS INTENSAS TEMPERATU-
RAS QUE SE REGISTRARON 
POR LAS OLAS DE CALOR.

ESPEREMOS QUE DURAN-
TE LOS PRÓXIMOS DÍAS CON-
TINÚE ESTE PANORAMA, 
PUES MEJORARÁ LA TEMPE-
RATURA DEL ENTORNO Y 
DARÁ MÁS VIDA A LAS ÁREAS 
VERDES Y A LOS RÍOS.
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CIUDAD DE MÉXICO.- El goberna-
dor David Monreal Ávila se reunió 
con el titular de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara con el fin de dar seguimien-
to a los proyectos carreteros para 
el estado.

Durante el encuentro, anali-
zaron los avances de los proyec-
tos que beneficiarán a distintos 
municipios, por lo que el manda-
tario reconoció el respaldo del 
Gobierno de México, ya que, gra-
cias a su compromiso con los 
zacatecanos llegarán 800 millo-
nes de pesos de recurso federal 
para atender la red carretera, lo 
que permitirá continuar con las 
acciones de impulso al desarro-
llo económico y de bienestar para 
la población, se informó en un 
comunicado. 

Cabe mencionar que en su úl-
tima gira de trabajo por este es-
tado, el presidente, Andrés Manuel 
López Obrador anunció el apoyo 
de 800 millones de pesos para el 
mejoramiento de la red carretera 
de Zacatecas, la cual, previo a la 
llegada del gobernador David Mon-
real, estaba en muy malas condi-
ciones, tras el abandono que sufrió 
durante últimos años. 
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SE REÚNE DMA CON TITULAR DE LA SICT 
PARA CONTINUAR PROYECTOS CARRETEROS

EQUIPAN HOSPITALES CON NUEVAS 
PLANTAS TRATADORAS DE AGUA

DAN SEGUIMIENTO 
A OBRAS QUE GARANTICEN 
EL ABASTO DE AGUA POTABLE

ZACATECAS, ZAC.- El gobernador 
David Monreal Ávila se reunió con 
la Junta Intermunicipal de Agua 
Potable y Alcantarillado de Zaca-
tecas (JIAPAZ) y alcaldes que 
conforman dicho organismo, los 
exhortó a dar prioridad y segui-
miento a las obras que garanticen 
el abasto de agua potable para la 
población.

Junto al director de la JIAPAZ, 
David Octavio García Flores; los 
alcaldes de Zacatecas, Guadalu-
pe, Morelos y Vetagrande, Jorge 
Miranda Castro, José Saldívar Al-
calde, Margarita Robles de San-
tiago y J. Refugio Avitud Guerre-
ro y la secretaria del Agua y 
Medio Ambiente, Susana Rodrí-
guez, el mandatario dio segui-
miento a las acciones que se rea-
lizan en estos municipios.

David Monreal refrendó que 
trabajará en estrecha coordina-
ción con el organismo, y refirió 

ECODIARIO que existe un ambicioso plan que 
será priorizado en acciones a 
corto, mediano y largo plazos, 
de la misma manera, conoció el 
paquete de obras prioritarias, 
orientadas a mejorar el servicio 
y que se implementarán en el 
corto plazo.

Asimismo, en presencia del 
director local de la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua), Víctor 
Manuel Reyes Rodríguez, se abor-
dó el tema del monitoreo cons-
tante de las condiciones clima-
tológicas, en particular de la 
sequía de los últimos meses, con 
lo que se pudo estar preparados 
ante cualquier contingencia. 

Para avanzar en las accio-
nes más urgentes, el mandata-
rio exhortó a fondear obras prio-
r i t a r i a s  c o n  a p o r t a c i o n e s 
tripartitas entre el Gobierno de 
Zacatecas, la JIAPAZ y los mu-
nicipios que la conforman, ade-
más de encabezar la gestión de 
recursos extraordinarios ante 

el Gobierno de México, se infor-
mó en un comunicado.

El director general de JIAPAZ, 
David Octavio García Flores, re-
conoció que el liderazgo del go-
bernador ha permitido avances 
importantes en la rehabilitación 
de redes de agua potable y dre-
naje, así como incorporación de 
nuevos pozos, con los cuales se 
ha evitado el colapso del servicio 
en la temporada de estiaje 2023, 
que ha sido el más crítico en la 
historia del organismo por las olas 
de calor.

Expuso como obras priorita-
rias la perforación e incorporación 
de nuevos pozos, cuya localiza-
ción se determinará con moder-
nos estudios satelitales para ase-
gurar que sean viables y evitar 
perforaciones fallidas, como ha 
ocurrido en el pasado.

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Salud de Zacatecas (SSZ) puso 
en funcionamiento cuatro nuevas 
plantas tratadoras de aguas resi-
duales, en los hospitales de Salud 
Mental de Calera, General de Zaca-
tecas, General de Loreto y de la 
Mujer Zacatecana.

Ahora, el nuevo equipamiento 
de los hospitales cumple con nor-
mas ambientales y regulaciones 
ecológicas en las que se invirtió 6 
millones 907 mil pesos, ya que per-
mite el correcto tratamiento de las 

ECODIARIO aguas residuales. Además, el agua 
tratada puede ser utilizada en ino-
doros y el riego de áreas verdes.

Dichas plantas tratadoras es-
tán equipadas con un cárcamo 
receptor, el cual es una etapa pre-
via al tratamiento, ya que ahí se 
mezclan las descargas de dife-
rentes corrientes y su principal 
función es la de mantener una car-
ga orgánica lo más estable posible 
para evitar variaciones bruscas 
de la misma.

Luego del proceso anterior, el 
agua se pasa al reactor biológico, 
dispositivo que trata de reducir el 

contenido de materia orgánica, 
acelerando los procesos biológi-
cos naturales. Finalmente, el líqui-
do pasa al clarificador, el cual tie-
ne la función de separar el lodo 
activado del agua tratada. 

Este proceso se logra gracias 
a la acción de las fuerzas gravita-
cionales, toda vez que, en este ele-
mento, el agua se encuentra en 
absoluto reposo, a fin de lograr la 
decantación del lodo activo, mis-
mo que cae por su propio peso al 
fondo del tanque, donde se reco-
lecta y se retorna al reactor bio-
lógico de aireación.

https://ecodiarionoticias.com/notas/dan-seguimiento-a-obras-que-garanticen-el-abasto-de-agua-potable
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EMITE CONSEJO GENERAL POSICIONAMIENTO 
POR SITUACIÓN FINANCIERA DEL IEEZ

ZACATECAS, ZAC.- Gustavo Se-
rrano Osornio, secretario de Se-
guridad Pública Municipal explicó 
que se cuenta con una torre de 
video vigilancia en la capital y se 
espera que en el transcurso del 
año se puedan adquirir dos más. 

“La torre de video vigilancia 
con la que ya se cuenta fue colo-
cada frente a la Catedral Basílica 
de Zacatecas por un periodo de 
15 días, sin embargo, fue retirada 
ya que existieron quejas de que 
las vallas que la rodeaban daban 
mal aspecto”, señaló. 

Apuntó que eran comentarios 

JESÚS CASTRO vertidos por comerciantes, aun-
que aclaró que muchos otros apo-
yaban el proyecto ya que dio bue-
nos resultados reflejando una 
disminución de incidentes en el 
Centro Histórico. 

“La ventaja de esta torre, so-
bre todo, es que es videovigilancia 
en tiempo real para lugares donde 
a veces no tenemos acceso, ade-
más tenemos el contacto directo 
a la Secretaría de Seguridad y al 
C5 (Sic)”, señaló. 

Añadió que volverá a ser colo-
cada en el Centro Histórico, pero 
ahora para vigilar y dar seguridad 
al evento de motociclistas, ya que 
se reúnen una gran cantidad en 

las principales calles de la ciudad. 
También comentó que realiza-

rán algunas pruebas de la torre de 
video vigilancia en lugares como 
Arroyo de la Plata y la plaza Bicen-
tenario, lugares con una gran can-
tidad de transeúntes durante todo 
el día. 

Asimismo, dio a conocer que 
“con las torres de video vigilancia 
móviles, el proyecto es adquirir 
dos más en este año para poder 
estar haciendo la dinámica, no solo 
en el Centro Histórico, sino en di-
ferentes colonias donde a veces 
tenemos puntos ciegos y estar 
atendiendo las necesidades de 
todas las colonias”.

ZACATECAS, ZAC.- El Consejo Ge-
neral del Instituto Electoral del Es-
tado de Zacatecas (IEEZ) realizó de 
manera híbrida la Sesión Ordinaria 
correspondiente al mes de junio, en 
la que se aprobaron por unanimidad 
las firmas de convenios de apoyo y 
colaboración entre el IEEZ, la Secre-
taría de Función Pública (SFP) y el 
Sistema Zacatecano de Radio y Te-
levisión (Sizart).

El consejero presidente, Juan 
Manuel Frausto Ruedas, emitió un 
posicionamiento respecto a la si-
tuación financiera por la que atra-
viesa el Instituto; informó que el 
presupuesto autorizado en di-
ciembre de 2022 por la Sexagé-
sima Cuarta Legislatura del Esta-
do presentaba una disminución 
del 53.082% al monto solicitado 
por el Instituto, de acuerdo con un 
comunicado.

“Ante esta crisis presupuestal, 
que ha colocado al Instituto entre 
los Organismos Electorales locales 

GUADALUPE, ZAC.- Guillermo Ge-
rardo Dueñas González, secretario 
de Desarrollo Urbano, Ecología y 
Medio Ambiente en Guadalupe in-
formó que debido a diversas de-
nuncias ciudadanas, fueron pro-
hibidas las labores de esquilmos, 
consistentes en el aprovecha-
miento de pieles y restos de ani-
males procedentes algún mata-
dero desconocido, que utilizaban 
para su beneficio económico en 
un inmueble, ubicado en la colonia 
El Paraíso cerca del bulevar Revo-
lución Mexicana.

El funcionario indicó que den-
tro de instalaciones privadas se 
llevaban a cabo ese tipo de labo-
res por lo que el área de Desarro-
llo Urbano atendió el llamado ve-
cinal y encontró que quienes las 
desarrollaban no contaban con 
permiso alguno para realizarlas.

“Las insistencias de los veci-
nos fueron múltiples en el sentido 
de que la fetidez arrojada por esos 
trabajos eran de animales muer-
tos, por lo que acudimos a verifi-
car los hechos”, afirmó.

Ante ello, acudieron acompa-
ñados de inspectores de los Ser-
vicios de Salud de Zacatecas (SSZ) 
y entregaron notificaciones a los 

ECODIARIO

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

que se encuentran en riesgo pre-
supuestal alto y de lo cual se ha 
dado cuenta al Consejo General del 
INE, desde inicio del año hemos en-
tablado comunicación con las au-
toridades estatales para advertir 

de los riesgos de la falta de presu-
puesto”, señaló.

Reconoció la disposición de la 
Secretaría de Finanzas y de la Se-
cretaría General de Gobierno, sin 
embargo, a pesar de ello “esta au-

toridad electoral no ha recibido 
ajuste que le permita cubrir los gas-
tos operativos del segundo semes-
tre y las actividades preparatorias 
del proceso electoral concurrente 
2023-2024”, dijo.

responsables con el fin de “seguir 
un proceso legal en la materia”.

“Dicho proceso legal significa 
dar a quienes realizaban ese tipo 
de labores la oportunidad de que 
se defendieran, pero comproba-
mos este miércoles y jueves que 
los responsables habían decidido 
removerse de la zona”.

Explicó que en ocasiones los 
desperdicios de algún matadero 
o rastro pueden ser objeto de apro-
vechamiento por otras personas 
para su lucro personal, “hay gen-
te que los acopia y los manda en 
tambos a quienes así lo requieren 
por lo que se trata de algún nego-
cio para alguien; comprendemos 
que haya algunos que pretenden 
vivir de ello”.

Sin embargo, detalló que 
para el caso ese hecho no re-
sultaba compatible con los usos 
del suelo en los alrededores “por 
lo que nuestro deber es vigilar 
que ese tipo de usos del suelo 
sean compatibles”.

NO HAY RELACIÓN ENTRE 
ESTE HECHO Y LOS 
PROGRAMAS DE DESARROLLO
Indicó que, además, ese hecho no 
tiene nada que ver con los progra-
mas de desarrollo urbano que son 
aquellos que informan qué se pue-

de o qué no se puede hacer y qué 
es o no compatible con determi-
nada zona u avenida de la ciudad.

“Nosotros no otorgamos usos 
de suelo sino constancias de com-
patibilidad para utilizarlo y éste 
forma parte del programa  2016-
2040, que implica analizar si los 
deseos y necesidades de ciertos 
particulares son compatibles o no 
con tal o cual lugar”, puntualizó.

“Y, en caso de que no se pue-
da, comenzamos a requerir a los 
particulares con el fin de que mos-
traran sus permisos, pero de modo 
evidente no los tenían, hecho que 
también resultaba incompatible 
con la ecología y el desarrollo ur-
bano”, enfatizó.

Indicó que se les apercibe a 
tiempo pero que de todas mane-
ras se les aplicará una multa, cuyo 
monto no definió, “pero que será 
mínima”.

Refirió que el procedimiento le-
gal de parte del ayuntamiento tomó 
dos semanas y que ignoran el tiem-
po de operación que dichos traba-
jos llevaban en los alrededores.

Insistió que en ese lugar “no se 
mataba o mejor dicho no se sacri-
ficaba a animal alguno sino que a 
él llegaban desperdicios de otro 
rostro para que los aprovechan en 
calidad de negocio para su venta”.

COLOCARÁN MÁS TORRES DE 
VIDEOVIGILANCIA EN LA CAPITAL

PROHÍBEN QUEMA DE DESPERDICIOS 
ANIMALES EN PREDIO DE GUADALUPE

“Modificar la fecha del inicio del 
proceso electoral no representa 
un ahorro, tanto por estar integra-
dos en un sistema nacional como 
por la naturaleza de las propias ac-
tividades que se ocupan en la or-
ganización de elecciones estamos 
ya inmersos en actividades de na-
turaleza del proceso electoral, y se 
requiere presupuesto para llevar-
las a cabo”, subrayó.

Reiteró que sólo se cambió una 
fecha de Sesión de Consejo, “pero 
los requerimientos presupuestales 
no cambian, ya que dichas activi-
dades de preparación de la jornada 
electoral no se pueden posponer”.

Finalmente indicó que “nadie 
de este Consejo General podemos 
permitirnos poner en entredicho 
la certeza del proceso, ni deterio-
rar la confianza de  los zacateca-
nos en su autoridad electoral y en 
sus elecciones, mucho menos me-
noscabar la garantía del ejercicio 
pleno de derechos político electo-
rales de la ciudadanía por carencia 
presupuestal”.
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FIRMA SEMUJER COLABORACIÓN 
DE APOYO A MUJERES VIOLENTADAS

LLEGA PROGRAMA 
“TRANSFORMANDO 
ZACATECAS CON 
VALORES” A TACOALECHE

GUADALUPE, ZAC.- Cientos de 
guadalupenses se beneficiaron 
con los apoyos y servicios en ma-
teria de bienestar social que a tra-
vés del Programa “Transforman-
do Zacatecas Con valores”, del 
Sistema Estatal DIF, recibieron 
las familias en la comunidad de 
Tacoaleche.

La presidenta honorífica del 
Sistema Estatal DIF, Sara Hernán-
dez de Monreal destacó el impac-
to positivo de este programa para 
contribuir en el mejoramiento en 
la calidad de vida de los zacate-
canos “estos apoyos y estas he-
rramientas que son útiles para el 
bienestar familiar, se están entre-
gando a quiénes realmente lo ne-
cesitan y que los beneficios se re-
partan de una forma justa”.

Diferentes comunidades y zo-
nas urbanas del municipio se die-
ron cita para recibir beneficios en 
materia de servicios como aten-
ción médica, asesoría jurídica, pre-
vención del delito, pláticas de em-
poderamiento para las mujeres, 
trámites educativos, registro civil, 
expedición de credenciales y tar-
jetones de discapacidad, gestión 

ECODIARIO social, entre otros más,se informó 
en un comunicado.

Asimismo, aunado al pabellón 
artesanal, instalado para el fomen-
to del consumo local, durante este 
evento, el Gobierno del Estado y 
el Ayuntamiento de Guadalupe, a 
través de los Sistemas de Desa-
rrollo Integral de la Familia tanto 
estatal como municipal, entrega-
ron apoyos alimentarios, insumos 
médicos y material para personas 
con discapacidad como sillas de 
ruedas, bicicletas, árboles frutales 
y peces de ornato.

 José Saldívar Alcalde, presi-
dente municipal de Guadalupe, re-
conoció y agradeció el apoyo irres-
tricto del Gobierno de Zacatecas 
hacia las familias guadalupenses, 
“a nombre de todas las familias 
guadalupenses les doy las gracias 
porque sin duda alguna, lo más 
importante de Guadalupe es la 
gente y así nos lo hacen saber”.

Finalmente, José Saldívar Al-
calde expresó su compromiso de 
mantener el trabajo conjunto con 
los diferentes órdenes de gobier-
no que se traduzca en proyectos 
y programas que sumen a mejo-
rar la calidad de vida y bienestar 
de las familias guadalupenses.

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de las Mujeres (Semujer), firmó 
convenios de colaboración con la 
Fiscalía Especializada de Atención 
de Delitos contra las Mujeres por 
razones de género, así como con 
el Centro de Integración Juvenil 
(CIJ) para mejorar la atención que 
se brinda a las mujeres en situa-
ción de violencia. 

La secretaria de las Mujeres, 
Zaira Ivonne Villagrana, destacó 
la importancia de estrechar lazos 
con otros entes públicos, a fin de 
garantizar la atención a las niñas, 
adolescentes y mujeres que son 
víctimas de violencia en el estado. 

Por otro lado, dijo que una de 
las acciones que se lograrán, gra-
cias al convenio con la Fiscalía Es-
pecializada, será la creación de 
una base de datos que permitirá 
tener mayor información sobre el 
número de mujeres violentadas 
en el estado y las condiciones en 
las que viven.

Asimismo, refirió que, gracias 
al convenio con el CIJ, se mejorará 
la atención psicológica a quienes 
han sido afectadas por la violencia. 

De este modo, mediante el re-
curso humano del Programa de 
Apoyo a Instancias de Mujeres de 
las Entidades Federativas (PAI-
MEF) en el Centro de Justicia para 

ECODIARIO las Mujeres, se firmó el convenio 
con la Fiscalía Especializada de 
Atención de Delitos contra las Mu-
jeres por razones de género. 

La secretaria explicó que el ob-
jetivo del PAIMEF es contribuir a la 
disminución de la violencia contra 
las mujeres a través del fortaleci-
miento de las instancias de mujeres 
de las entidades federativas y el fo-
mento de la cooperación entre el 
gobierno, la sociedad y la academia.

De este modo, la Semujer tra-
bajará en coordinación con la Fis-
calía General de Justicia del Es-
tado para dotar a los centros de 
Justicia para las Mujeres de 
Zacatecas y de Fresnillo del re-
curso humano en los perfiles de 
psicología, jurídico, trabajo social 
y enfermería.

De la misma manera, compar-
tirán información estadística y de 
los expedientes personales en tér-
minos de la Ley de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública 
del Estado de Zacatecas para la 
integración del Expediente Elec-
trónico Único por cada Mujer en 
situación de Violencia del Banco 
Nacional de Datos e Información 
sobre Casos de Violencia contra 
las Mujeres (BANEVIM).

DESARROLLAN PROYECTO LEGO 
PARA CONCIENTIZAR SOBRE 
LA PAZ ENTRE ESTUDIANTES

GUADALUPE, ZAC.- Luis Guillermo 
Flores, director de Promoción y 
Fomento a los valores guadalu-
penses dio a conocer que el Go-
bierno Municipal desarrolló un 
proyecto denominado Niñas y Ni-
ños Constructores de Paz por me-
dio de Piezas Lego.

Por tal motivo, el equipo de 
Flores asiste a jardines de niños, 
primarias, secundarias y prepa-
ratorias para saber qué es lo que 
ellos “pueden hacer en conjunto 
para construir la paz”.

Dijo el entrevistado, “se trata 
de construir valores no sólo por 
medio de una plática, sino ade-
más de hacer con los cubitos 
Lego figuras que les permitan ex-
presar sus puntos de vista y todo 
tipo de historias sobre la cons-
trucción de la paz”.

El funcionario ha acompaña-
do a alumnos de San Ramón y El 

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ Bordo, básicamente en jardines 
de niños, sobretodo, han traba-
jado en primarias, por lo que muy 
pronto estarán en El Carmen con 
una agenda muy activa, “abierta 
para ir a más escuelas”.

 “Para tal fin se consiguieron 
Legos originales con los cuales 
pudieron ir a las escuelas a rea-
lizar este proyecto”, subrayó.

Flores dijo haber encontrado 
cosas de sumo interés, como en 
el caso de que los niños identifi-
quen bien lo que es la violencia y 
cómo la pueden expresar en sus 
diversas facetas.

“Saben que cosas les afec-
tan e incluso muchos han dicho 
que para construir la paz prime-
ro necesitamos cuidar el am-
biente, proteger a las mascotas, 
regresar a los desaparecidos y 
buscar nuevos mecanismos en 
las aulas de clase para que na-
die discuta sino que mejor haya 
diálogo”, enfatizó.

UNA PERCEPCIÓN 
DE LA REALIDAD 
QUE VEN LOS NIÑOS
Flores dijo que muchos menores 
sienten angustia, cierta ansiedad 
y preocupación “pues los peque-
ños saben todo cuanto ocurre al-
rededor pero encuentran vías de 
solución a todo ello por lo que sus 
propuestas sin duda les permite 
saber que la paz no viene de fue-
ra sino dentro de ellos mismos”.

“Saben que están obligados a 
cuidar los objetos y la personali-
dad de otros, por lo que no pueden 
decir ofensas, no deben poner 
apodos y desde ese momento ha-
cen ya la paz en su entorno, con 
una gran respuesta por lo que se 
dan buenos ambientes en los sa-
lones de clase”, añadió.

Concluyó que las escuelas in-
teresadas pueden tomar infor-
mación de la página oficial en Fa-
cebook del Ayuntamiento de 
Guadalupe.

https://ecodiarionoticias.com/notas/firma-fgjez-convencio-de-colaboracin-para-la-atencin-de-mujeres-en-situacin-de-violencia
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SIGUEN LABORES BAJO PROTESTA EN 
EL HOSPITAL GENERAL DE FRESNILLO
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FRESNILLO, ZAC.- Trabajadores del 
Hospital General de Fresnillo, afir-
maron que aunque las labores bajo 
protesta se mantienen el trabajo 
no se ha detenido en el área ad-
ministrativa, por lo que no existe 
riesgo para que no se haga el pago 
de sus nóminas.

Enfermeras, camilleros y doc-
tores, así como personal de inten-
dencia y administrativos dejaron 
en claro que no son flojos y que 
han sabido sacar su trabajo situa-
ción que dijeron ha quedado de-
mostrada con y sin pandemia.

Exigieron el gobernador del es-
tado que acuda y se dé cuenta por 
sus propios ojos todo el trabajo que 
realizan y sobretodo las condicio-
nes en las que se encuentran para 
llevar a cabo la atención a los usua-
rios, ya que actualmente áreas 
como urgencias, adultos, pediatría 
están saturadas sin especialistas 
y medicamentos suficientes para 
brindar la atención médica.

Los integrantes del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Salud 
(Sntsa) sección 39 mantienen en 
una asamblea permanente en la 
entrada del hospital, donde impiden 
el acceso a Vladimir Lorena Hernán-
dez, director del hospital y a la jefa 
de enfermeras, Maricela Vargas.

Sin embargo, a la par de la 
asamblea todas las áreas laboran 

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS 

en horarios normales, aunque con 
saturación, pues tan solo en el área 
de urgencias han regresado a per-
sonas, por la falta de espacio, pues 
cuentan con 16 camas y tan solo 

en este jueves tenían 22 pacientes.
Los sindicalizados aseguraron 

que es necesario que el manda-
tario estatal sea bien informado 
acerca de la situación que preva-

lece para el hospital y las condi-
ciones en las que se mantienen 
actualmente.

Luego de que dijeron que exis-
te más trabajo, pese a que se 

cuenta con el hospital de la mujer 
a unos metros, dijeron  “es como 
si no existiera, ya que no de allá 
regresan a los pacientes por falta 
de equipo, médicos y quirófanos”.

MONITOREAN ENFERMEDADES DIARREICAS 
EN FRESNILLO POR ALTAS TEMPERATURAS

FRESNILLO, ZAC.- Rosa María Cer-
da Luna, jefa de Epidemiología de 
la Jurisdicción 3 de la Secretaría 
de Salud de Zacatecas (SSZ) in-
formó que el número de enferme-
dades diarreicas no sobrepasan 
las 400 a la semana, sin embargo, 
declaró que las unidades médicas 
se mantienen en alerta para aten-
der este tipo de padecimientos.

Dijo que las enfermedades 
diarreicas no han incrementado, 
pese al aumento de las altas 
temperaturas que se han regis-
trado en las últimas semanas en 

CECILIA PALACIOS el territorio zacatecano.
Cerda Luna detalló que de 10 

personas que han enfermado con 
diarreas, sólo un paciente es inter-
nado por complicaciones,  mientras 
que el resto es tratado con suero 
oral, entre otros medicamentos.

Afirmó que también están 
atentos ante la posibilidad de gol-
pes de calor en la población de los 
que actualmente se han presen-
tado algunos síntomas como ma-
reos, náuseas, pero han sido leves.

Debido a lo anterior, la jefa de 
Epidemiología  pidió a la ciudadanía  
seguir con cuidados  para evitar 
problemas médicos por el calor.

Evitar exponerse al 
sol en los horarios 

donde los rayos sean 
fuertes

Usar ropa  holgada 
y clara

Tomar agua 
constantemente 

durante el día

RECOMENDACIONES:

DENUNCIAN ACOSO 
LABORAL AL 
DIRECTOR DEL ITSF

FRESNILLO, ZAC.- Integrantes del 
Sindicato de Trabajadores del Ins-
tituto Tecnológico Superior de Fres-
nillo (ITSF) exigieron la intervención 
de Rodrigo Reyes Mugüerza, se-
cretario general de Gobierno del 
Estado de Zacatecas, en el conflic-
to con la dirección del instituto, ya 
que continúa la violación al contra-
to colectivo de trabajo. Además, 
acusaron de acoso laboral al direc-
tor Francisco Javier González Ávila.

Docentes, personal de apoyo 
y administrativo denunciaron que 
el acoso laboral que enfrentan dia-
riamente es "insostenible". Deta-
llaron que solamente checaban a 
la entrada de su día laboral, pero 
luego incrementaron las exigen-
cias, acciones que han calificado 
como acoso, entre otras activida-

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS des que los trabajadores han 
aguantado en la espera de mejo-
rar el panorama para ellos.

En dicho instituto se cuenta 
con una plantilla de 160 trabaja-
dores, que afirmaron sentirse can-
sados de la situación que preva-
lece para ellos y que no es la 
primera vez que se presenta al 
interior del plantel.

Los sindicalizados no descar-
taron emprender medidas como 
la toma del plantel o manifestarse, 
ya que  buscarán medidas para 
mostrar su inconformidad ante 
las acciones de acoso laboral.

Meses atrás, los quejosos to-
maron el plantel, pues denuncia-
ron una situación similar, en la 
que posteriormente llegaron a 
acuerdos que ahora quedaron 
atrás, ante la violación de con-
trato colectivo.
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CONSTRUYEN CAMINO 
DE ACCESO A LA 
SIERRA DE MORONES
TLALTENANGO, ZAC.- El presiden-
te municipal, Salvador Arellano 
dio el banderazo para la construc-
ción del camino de acceso con 
concreto a base de huella ecoló-
gica que conduce a las comuni-
dades de la Sierra de Morones.

ECODIARIO Considerado como uno de los 
compromisos más grandes de 
su administración hizo pública 
su intención de no solamente 
construir el primer tramo que 
consta de un kilómetro de ca-
mino, sino que para este mismo 
año será posible la construcción 
de otro kilómetro, se informó en 

un comunicado.
El edil también agradeció la 

confianza y el respaldo de los ha-
bitantes de la Sierra de Morones, 
pues esta obra marcará un pre-
cedente, ya que después de mu-
chos años será realidad la mejo-
ra y dignificación de los caminos 
que transitan diariamente.

JEREZ, ZAC.- Trabajadoras del Go-
bierno Municipal estuvieron en una 
conferencia titulada “Por una vida 
libre de violencia” que fue organiza-
da por el Instituto de la Mujer Jere-
zana (Inmuje) en coordinación con 
la Secretaría de las Mujeres Zaca-
tecanas (Semujer) a través de la Uni-
dad Móvil de Orientación, ruta 2, con 
la finalidad de visibilizar y concienti-
zar sobre la violencia de género. 

Previo a la plática la titular del 
Inmuje, Teresina Casas Castro, dio 
la bienvenida a los presentes y dijo 
que no es desconocido la existen-
cia de la violencia en distintos ám-
bitos, por ello se toman estas ac-
ciones, ya que, cambiando el 

ECODIARIO 

IMPARTEN CONFERENCIA A 
SERVIDORAS PÚBLICAS DE JEREZ  

entorno se contribuye a disminuir 
la violencia contra la mujer, se infor-
mó en un comunicado.

El presidente municipal José 
Humberto Salazar reconoció el tra-
bajo del Inmuje, ya que es un traba-
jo completo para que las mujeres 
sean visibles y recuperen el espacio 
que le corresponde en la sociedad, 
con apoyo en orientación legal, psi-
cológica y capacitaciones para el 
ámbito laboral.

Ahí mismo recordó el compro-
miso de la presidencia con la equi-
dad de género y recalcó que está 
es primordial, por ello este tipo de 
capacitaciones fungen como “he-
rramientas básicas de conocimien-
to” en el camino para lograr dicha 
equidad, subrayó.

EN TLALTENANGO

FESTEJAN AL 
SANTO PATRONO 
EN CUAUHTÉMOC

CUAUHTÉMOC, ZAC.- Feligreses 
del municipio se reunieron como 
cada año para festejar a San Pe-
dro Apóstol, patrono del munici-
pio y líder de la iglesia católica.

Con una procesión por las 
calles de Cuauhtémoc en la que 
también participó el presiden-
te municipal, Francisco Javier 
Arcos Ruiz.

ECODIARIO La procesión estuvo acom-
pañada de la danza San Juan 
de la Natura, así como la danza 
Sagrado Corazón de San Pe-
dro, quienes a su paso vene-
raron al primer papá de la igle-
sia católica.

Dentro de estas festividades 
se encuentran los juegos, pues-
tos, y la presentación de agru-
paciones y personalidades del 
medio artístico. 
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DISFRUTAN RIOGENSES 
DE "CORRALILLO DE COMEDIA"

ECODIARIO

RÍO GRANDE, ZAC.-  La compañía de teatro La Ciénega, di-
rigida por el maestro Iván Guardado presentó  la obra de 
teatro Corralillo de Comedia.

Ma. Aurelia Rivas Sánchez, directora del Instituto Mu-
nicipal de Cultura, dio a conocer que este espectáculo 

que está diseñado para espacios alternativos (abiertos) 
y para toda la familia, “son cada vez de mayor aceptación 
por el público, muestra de ello fue la gran respuesta en 
esta presentación”.

Por su parte el alcalde, Mario Córdova Longoria, mencio-
nó que este tipo de actividades tienen como finalidad gene-
rar un sano esparcimiento,  así como la promoción de la cul-

tura en los asistentes, además del rescate de los espacios 
públicos para el disfrute de las familias riograndenses.

Esta obra, realizada en la plaza principal, fue posible gra-
cias al convenio de colaboración con el Instituto Zacateca-
no de Cultura “Ramón López Velarde”, con quiénes ya se 
tiene la coordinación para seguir trayendo este tipo de ac-
tividades al municipio.
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RECIBIRÁ JEREZ A MOTOCICLISTAS 
DE LA HEROICA 2023
ZACATECAS, ZAC.- El alcalde José 
Humberto Salazar Contreras ra-
tificó su respaldo a los partici-
pantes de la magna concentra-
ción de motociclistas La Heroica 
Zacatecas 2023, que tendrá lu-
gar en la capital del estado y 
como única sede alterna, la ciu-
dad de Jerez, donde concluirán 

ECODIARIO las actividades y la clausura ofi-
cial del evento.

Humberto Salazar reconoció 
la iniciativa de esta asociación 
y destacó la importancia de re-
cibir en el Pueblo Mágico a per-
sonas apasionadas por el mo-
t o cic l is mo;  “no s c o mpla c e 
abrirles las puertas de este mu-
nicipio, porque necesitamos eso, 
que haya comunión entre la so-

ciedad, que haya ambiente fa-
miliar y transmitamos la paz y 
tranquilidad”.

Agregó que este tipo de even-
tos dan realce al municipio y son 
un atractivo para los turistas no 
sólo del estado, sino del país e 
incluso a nivel internacional, por 
lo que agradeció a los organiza-
dores y destacó la permanencia 
de 23 años del evento, lo que los 

convierte en una gran familia, 
que promueve la convivencia 
social y propicia una importante 
derrama económica.

De acuerdo con los organiza-
dores, se incluyó al Pueblo Má-
gico con la intención de que los 
participantes conozcan las ma-
ravillas que Jerez ofrece y pue-
dan degustar de la gastronomía 
y adquirir las artesanías que aquí 

se exponen. 
La actividad dominical comen-

zará a las 10 de la mañana en la 
Plaza Principal, donde una banda 
jerezana estará amenizando el 
evento, así como el DJ Lexone y 
a petición de los propios organi-
zadores, se dará una muestra de 
la tradicional tostada jerezana, 
luego se realizará la clausura ofi-
cial de la concentración.
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SE REGISTRA CHOQUE MÚLTIPLE 
EN TRÁNSITO PESADO; HAY 6 
VEHÍCULOS INVOLUCRADOS

ZACATECAS, ZAC.- Un total de seis 
vehículos, entre ellos una pipa de 
gas L.P. se vieron involucrados en 
un accidente vial que se registró 

ECODIARIO

DETIENEN A UN 
HOMBRE POR 
DAÑOS CONTRA 
LA SALUD

ZACATECAS, ZAC.- Gerardo, de 27 
años fue detenido la madrugada 
de este jueves en el Paseo Díaz 
Ordaz, por contar con una orden 
de aprehensión vigente por el de-
lito de daños contra la salud.

La Plataforma México arrojó 
la orden de aprehensión, tras una 
revisión de sus datos, luego de que 
presuntamente se le viera inten-
tando abrir un negocio comercial 
a la fuerza.

Gerardo fue puesto a disposi-
ción de la Fiscalía General de Jus-
ticia del Estado de Zacatecas, para 
que la instancia proceda con las 
investigaciones pertinentes.

ECODIARIO 

sobre la vialidad de Tránsito Pesado.
Al lugar se trasladaron elemen-

tos de la Coordinación Estatal de 
Protección Civil, quienes atendie-
ron el accidente de tráfico múlti-
ple, justo a la altura de la colonia 

Alma Obrera.
Los rescatistas pidieron a los 

ciudadanos conducir con precau-
ción, debido a lluvia intermitente 
que se registró en la zona conurba-
da de Zacatecas y Guadalupe.

GRAVE, 
CHOFER 
DE TRÁILER 
INCENDIADO

ECODIARIO 

ZACATECAS, ZAC.- Un lesio-
nado de consideración con 
quemaduras de primer y se-
gundo grado en el 40% de la 
superficie corporal, y daños 
de consideración, dejó un ac-
cidente de camión de carga 
que se incendió tras impac-
tarse contra un poste que so-
portaba cables de alta tensión.

El conductor fue atendi-
do de urgencia por paramé-
dicos, bomberos y rescatis-
t a s  d e  l a  C o o r d i n a c i ó n 

Estatal de Protección Civil 
(CEPC) en hechos que ocu-
rrieron la tarde de este jue-
ves sobre la Vialidad de Trán-
sito Pesado, a la altura de la 
Central Camionera.

El herido aún no ha sido 
identificado y fue trasladado 
grave a recibir atención a la 
clínica del Instituto Mexicano 
del Seguro Social.

El equipo de bomberos 
realizó maniobras para sofo-
car el fuego que consumió el 
camión de carga de la empre-
sa Logístics L y M.
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ASESINAN A HIPÓLITO 
MORA, EXLÍDER 
DE AUTODEFENSAS 
EN MICHOACÁN
MICHOACÁN.- La Fiscalía de Mi-
choacán confirmó el asesinato 
de Hipólito Mora, exlíder de las 
autodefensas en Michoacán en 
la localidad de Felipe Carrillo 
Puerto, en La Ruana.

Primeros reportes señalan 
que se trató de un ataque direc-
to contra Mora en el que sujetos 

ECODIARIO armados dispararon contra el 
exlíder de las autodefensas y sus 
escoltas, además de que incen-
diaron su camioneta.

El exlíder se dirigía a su casa 
después de haber estado en 
Morelia cuando fue agredido 
por los sujetos quienes con ar-
mas largas atacaron su camio-
neta, blindada, así como la de 
sus escoltas.

Pese a que tres de los escol-
tas intentaron repeler la agre-
sión, fueron asesinados.

En su último video comparti-
do en redes sociales, Mora de-
nunció hostigamiento contra él 
y los habitantes de La Ruana por 
parte de grupos del crimen orga-
nizado, hizo un llamado a las au-
toridades a acudir a dicha locali-
dad para proteger a la población.

ADMITE AMLO QUE 
SEGALMEX ES EL 
CASO DE CORRUPCIÓN 
MÁS ESCANDALOSO

CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
reconoció que el desfalco a Se-
guridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex) es el caso más es-
candaloso de corrupción que ha 
enfrentado su administración.

En la conferencia matutina 
de Palacio Nacional, López Obra-
dor dio a conocer un informe so-
bre dicho desfalco, con la finali-
dad de que no quede “ninguna 
mancha porque este Gobierno 
no permite, ni tolera la corrup-
ción, ni la impunidad”.

Es un hecho muy lamentable, 
es el caso de corrupción más es-

ECODIARIO candaloso y considero que el úni-
co que hemos enfrentado duran-
te nuestro Gobierno”, dijo.

“Nos dolió mucho este fraude 
cuando me informaron de la ins-
trucción de que se presentara la 
denuncia en la Fiscalía, desde el 
inicio. Y me dolió porque se trata 
de un sistema que creamos para 
establecer los precios de garan-
tía”, puntualizó.

El mandatario mexicano re-
saltó que el señalado por dicho 
fraude, Ignacio Ovalle, quien aho-
ra es coordinador del Instituto Na-
cional para el Federalismo y el De-
sarrollo Municipal, cometió el error 
y fue engañado por “gente con 
malos antecedentes, corruptos”.

DURANTE SU SEXENIO

CIUDAD DE MÉXICO.- LA DIPUTADA 
FEDERAL, BENNELLY HERNÁNDEZ 
RUEDAS FIRMÓ UN CONVENIO DE 
COLABORACIÓN CON LA OFICINA 
ECONÓMICA Y CULTURAL DE TAIPÉI, 
TAIWÁN EN MÉXICO, CON EL CUAL SE 
BUSCA FAVORECER A ESTUDIANTES 
ZACATECANOS.

HERNÁNDEZ RUEDAS, DESTACÓ 
QUE EL CONVENIO “TRAERÁ GRANDES 
BENEFICIOS PARA INCENTIVAR Y 
FO RTALECER EL  D ESEMPEÑ O 
ACADÉMICO”.

ARMANDO CHENG, DIRECTOR 
GENERAL DE LA OFICINA, COMENTÓ 
LA IMPORTANCIA DE COLABORAR 
EN EQUIPO PARA APORTAR AL 
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“Que todo el que se queje con justicia tenga un tribunal que lo escuche, 
lo ampare y lo defienda contra el fuerte y el arbitrario”

El juicio de amparo y su evolución

OSCAR 
GABRIEL 
CAMPOS

El garantizar el orden establecido 
por nuestra Constitución es fun-
damental para la sana conviven-
cia, el desarrollo y bienestar so-

cial de los gobernados, el Máximo 
Tribunal Constitucional del país la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) tiene como responsabilidad fun-
damental la defensa de ello además de 
solucionar definitivamente otros asun-
tos jurisdiccionales de gran importancia 
para la sociedad. Lo anterior se logra a 
través de los medios de control cons-
titucional, con los cuales se busca man-
tener o defender el orden establecido 
por la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, entre los que le 
corresponde atender a la SCJN se en-
cuentra el juicio de amparo. 

En nuestra carta Magna, el artículo 
106 establece “Corresponde al Poder 
Judicial de la Federación, en los térmi-
nos de la ley respectiva, dirimir las con-
troversias que, por razón de compe-
tencia, se susciten entre los Tribunales 
de la Federación, entre éstos y los de 
las entidades federativas o entre los de 
una entidad federativa y otra.” De este 

y el artículo 107 deriva la ley reglamen-
taria, Ley de Amparo.

El juicio de amparo en México ha 
evolucionado a la par de la historia 
constitucional, con la Constitución de 
1841 en la cual Manuel Crescencio Gar-
cía Rejón, quien se involucró intensa-
mente en la política del periodo post 
independentista, conspirando contra 
Iturbide hasta participar en la elabo-
ración de la Constitución Federal de 
1824 haciendo por primera vez el plan-
teamiento jurídico en el proyecto de 
Constitución para Yucatán en medio 
de un proceso separatista en 1841 y 
se establecía por primera vez el sufra-
gio popular directo, la responsabilidad 
política de los servidores públicos, así 
como la integración colegiada del Po-
der Ejecutivo.

Entre las aportaciones más tras-
cendentes encontramos la incorpora-
ción de un catálogo de derechos hu-
manos, y la instauración del juicio de 
amparo, como medio de protección 
de tales derechos.

En el artículo 53 del proyecto cons-
titucional se plasma el pensamiento de 

Rejón, estableciendo que le correspon-
día a la Suprema Corte de Justicia del 
Estado de Yucatán, amparar en el goce 
de sus derechos a toda persona que 
pidiera su protección, en contra de las 
normas emanadas de la Legislatura, así 
como de los actos del Ejecutivo que 
sean contrarios a la Constitución, limi-
tándose en ambos casos a reparar el 
agravio producido. Cabe destacar que 
fue él primer diputado en México en 
pronunciarse por la abolición de la pena 
de muerte.

El juicio de amparo fue instaurado 
en el Acta de Reformas de 1847, desde 
los debates del Constituyente de 1842, 
Mariano Otero elaboró un voto particu-
lar, en el que proponía un modelo de 
estado liberal, federal y garantista; sin 
embargo, su influencia quedaría plas-
mada en la citada Acta de Reformas. 
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Ignorantia juris non excusat

Los asesinos seriales (parte final) 

Los investigadores de los asesi-
nos seriales, han considerado 
hacer una clasificación y fases 
por las que pasan, si bien es 

cierto podemos encontrar algunas 
percepciones que difieran con este 
criterio, por ello en esta aportación 
mencionaré los siguientes criterios:

Una primera fase es la de Aura, en 
donde el asesino pierde el contacto con 
la realidad, la fase de búsqueda que in-
cluye el seguimiento de su víctima, la 
fase de caza o de seducción según sea 
el caso, luego la fase de captura para 
luego dar paso al asesinato propiamen-
te dicho, en muchos casos el asesino 
guarda un fetiche u objetos de sus víc-
timas a manera de trofeos, que le per-
mita recordar el evento.

Una vez concluido el evento, el ase-
sino puede presentar una etapa depre-
siva, la que se caracteriza por tener cri-
sis o ideas suicidas, aunque muy pocos 
de ellos consumen su propia muerte, 
al terminar la etapa depresiva, inicia 
una vez más el ciclo de asesinar, por 
ello se llama asesinos seriales, porque 
usan un patrón definido.

En el Modus Operandi, se contem-

plan dos subclasificaciones, la prime-
ra corresponde a los asesinos organi-
zados, que casi siempre son psicóticos 
y su característica es que son muy 
organizados en todo lo que hacen, 
siempre tienen un plan definido y es-
tructurado, seleccionan con mucho 
cuidado a sus víctimas, son específicos 
en las herramientas que usan, para 
poder aplicar técnicas de control y su-
frimiento a sus víctimas, por lo que 
respecta a los indicios posibles a en-
contrar en las escenas.

Este tipo de asesino no deja huellas 
útiles, en cambio es común que deje fal-
sa información o falsas pistas para la 
investigación, además están muy al pen-
diente de la información que se genera 
en los medios de comunicación, ante los 
ojos de la sociedad son personas de apa-
riencia normal incluso en algunos casos 
son atractivos, tiene un trabajo estable, 
derivado a su inteligencia y aparente 
buen comportamiento, tienen familia 
pero no siempre sus relaciones son du-
raderas, tienen una excelente habilidad 
para hablar y poder relacionarse con las 
personas, a ello le agregamos que tienen 
una alta autoestima.

Finalmente, en esta aportación, 
mencionare a la segunda subclasifica-
ción de los asesinos seriales desorga-
nizados, a diferencia de los anteriores, 
éstos no disponen normalmente de 
medios de transporte propio, su tras-
lado lo hacen en el servicio público, son 
solitarios, viven solos o con su proge-
nitor, no eligen a su víctima la toman al 
azar y al matarlas normalmente les pro-
ducen múltiples lesiones con el objeto 
de hacerlas sufrir, no se preocupan por 
ocultar el cadáver, en el escenario del 
delito, dejan un desorden de objetos e 
indicios por todos lados, este tipo de 
asesino no es muy atractivo físicamen-
te, es excluido de la sociedad, es soli-
tario, con problemas mentales, tienen 
baja autoestima, malos empleos o no 
formales, su casa presenta un total des-
orden, con mucha suciedad y su ca-
racterística en este tipo de asesinos es 
el odio y repudio hacia la mujer.

La pregunta es ¿Conoces a una per-
sona así?, ¿podría ser un asesino serial?

NICOLÁS 
PINEDO

Maestría en Ciencias Forenses 
y Victimología, perito criminalista, 
asesor forense y amante 
del ciclismo de montaña.

RETAZOS DE CIENCIAS FORENSES

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

https://acortar.link/Y57B27
https://acortar.link/WrGMyp



